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前卫⋯⋯这样一些简单而通俗的词语是否可以圈定EMBA的

特质与共性？你也许会选择从中删掉一些字眼，然后再加入

一些其他的形容词，但有一点可以肯定的是：我们的这种尝

试本身就证明这是一个实实在在存在的群体，这个群体有自

己独特的标签，这个群体的数字在随着中国GDP的高速增长

而同步扩大，这个群体因为知识和知识以外的因素而汇合在

一起。总之，这个群体吸引了我们的注意力。在EMBA的圈

子里，每一个个体都有着不同的面孔和不凡的经历，他们组

成的人际网络里所发生的故事常常颇具些现代商业的味道。

从EMBA学校里走出来的社会资源正在被一种集合式的效应

重新整合，这样的模式有些像互联网的社区，所不同的是它

的准入更加严格、排列更加有序今天走进我们故事的三位主

人公并不相识，甚至分散在中国不同的三个城市，EMBA学

习的经历可能是他们惟一的共同点：杨卫东，中国电子器材

总公司金融事业部总经理，新加坡国立大学第十届EMBA；

许敬秋，厦门路径管理咨询有限公司董事长，厦门大学第一

届EMBA；张春辉，汇俊投资董事长，复旦大学EMBA在读。

知识圈学建筑设计出身的许敬秋现在从事的是管理咨询的工

作，当事业蒸蒸日上的时候，她发现自己需要吸收新思维和

新内容的时刻到了，在三年前她进入厦门大学EMBA，今天

她认为这样的选择非常值得。“我受益于在EMBA学到的方

法论，它被吸收和运用在我的企业经营理念中。学习和提升



自己应该是每一个学员进入EMBA最主要的目的。”许敬秋

的观点同时也得到了杨卫东和张春辉的赞同。于是我们发现

，“知识”在这里无疑成为一个原因，它是EMBA圈子成立

的先决条件，在这个条件作用下，“圈子”成为一种结果的

同时反作用于“知识”，它成为知识共享和延伸的最佳平台

，所有EMBA的圈子首先应该定位为一个“知识圈”。许敬

秋有一个有趣的发现，当她在和EMBA同学私下交流的时候

，大家自然而然地会用一种统一而专业的语言来讨论问题，

这让她充分享受到一种知识所带来的融合感。而经常发生的

另一种情况是，在EMBA结识的朋友会互邀到对方的企业去

讲课，比如在物流、供应链和项目管理上有疑虑的企业就会

请许敬秋去传授她的经验。杨卫东接触到的圈子的地域范围

无疑更广，他所处的亚太班的同学来自大陆、中国台湾、中

国香港、新加坡、印尼和马来西亚等地区，“最大的收获是

接触到不同国家和地区、不同行业、不同阶层和不同文化之

间的碰撞和融合”。杨卫东习惯了来回于北京和新加坡之间

的EMBA生活，在国立大学的学习也是他难忘的经历。连续

两个星期他们要从早上8点上课到晚上10点，每天经受的是高

强度和高压力的“训练”，“教授每节课都要求每个同学讨

论和发言，而每次发言代表的都是个人在企业中的管理经验

，这在无形中达成的是一种智慧的共享。”这样的“知识圈

”建立在一个互动的EMBA环境当中，同时它不被定格在某

一个空间和时间里，这种资源常常被跨时空地转移和再造。

这是很多EMBA学员注重这个圈子的重要原因，他们互相从

对方身上吸纳到的是被洗涤过和被沉淀过的智慧的养分。同

时，在相同环境中学习的人彼此更容易达成一种默契和信任



，许敬秋发现通过跟同学的交流，她对某些以前比较模糊的

领域的认知逐渐清晰起来，以前做事情不一定清楚自己的优

势和劣势在哪里，在经营的行为和方法上存在的问题会有同

学跟你善意直白地提出来，而这样的机会在今天的商业竞争

环境中确实是非常难得的。财富圈我们不试图用功利的眼光

去看待EMBA的圈子，但不可否认这个圈子的存在同时孕育

的也是一个商业社会的模型。对于一边经营企业，一边进

行EMBA课程学习的高层管理者或者创业者来说，这个圈子

里常常会不经意间出现一些财富机遇。“在EMBA学习的人

因为很多想法和理念是比较靠拢的，大家讨论的主题也常常

比较集中，因此出现合作的机会是非常大的”，张春辉虽然

不愿意透露更多的细节，但是他坦言现在的他通过EMBA提

供的资源平台，“生意正在洽谈之中”。这样的故事在每一

个EMBA学校里都在发生，我们无法准确衡量它们的数量，

但是成功的几率显然并不低。即使很多人并不是主动地去寻

找这个圈子带给自己的机会，但是这毕竟是一个商业人士组

成的群体，他们之间存在的沟通联系和共同语言，意味着在

合作机会诞生时能够出现意想不到的效果。“EMBA朋友间

交流很大的收获之一是常常能达成一些业务上的合作，包括

我自己的企业，也有这样的例子。”许敬秋不光在管理理念

上有所收获，同样也通过EMBA赢得了商业上的成果。杨卫

东的班级里也有典型的例子，一位台湾的同学和一位浙江杭

州的同学的合资公司已经在国内成立，公司主营IT，目前已

经开始正常运作了。应该说，在EMBA共同的经历很容易使

双方充分认可，在具体合作过程中就省却了许多需要考验对

方的环节。无疑，EMBA学员各自的背景决定这是一个可以



造就财富的圈子，而这种“财富圈”的根基仍旧是EMBA所

可以集纳的资源优势的交融和基于这种相同层次上的认同、

信任和协作感，在这个时候，圈子已不仅仅是一个范畴和概

念化的东西了，它显得更加具体，也更具有实际的商业价值

。生活圈杨卫东是一个典型因为兴趣而结交到很多EMBA朋

友的例子，在他的带领下班级里组成了一支高尔夫球队，8名

队员分别来自大陆、中国台湾和新加坡。“我们因为EMBA

认识，后来由于共同的兴趣而使我们联系得更加紧密。现在

我们每到一个地方，都会想到当地的朋友，大家经常约出来

打球切磋。如果没有EMBA这个平台，我们可能就没有这样

的机会。”杨卫东和他的球友们在异常紧张的学习阶段都会

坚持打两场球来放松，而在去年的一次EMBA高尔夫邀请赛

上，他们的球队勇夺了团体第二名。张春辉每个月要从广州

飞到上海上课，能够聚拢在EMBA并且结识成为朋友被他看

作是一种可贵的缘分，他也因此结识到不少志趣相投、私交

甚好的朋友。在脱离了知识和财富两个概念之后，EMBA也

成为一个最普遍意义上的“生活圈”，这里的人或者因为共

同的经历，或者因为共同的爱好，又或者因为共同的理想走

到一起而成为生活中无所不谈的朋友，情感诉求成为最终的

和最朴实的要求。“生活圈”的建设除了个人的努力外，校

友会也会起到关键性的作用。在某种意义上说，EMBA校友

会可以被看作是一种售后服务，它承担着资源联络和使资源

持续发展的任务。新加坡国立大学EMBA发展的历史相对较

长，校友会作为一个长期性的组织，它的服务也显得成熟很

多。除了总部有校友委员会之外，地区性的校友会发挥了最

大的能量。杨卫东除参与了自己所在的班级校友会外，还有



华北、华东、华南三个地区校友会和亚太区校友会，这些校

友会平均3个月会组织活动来加固EMBA同学在毕业后的联系

。“很多时候，EMBA的学员因为大多是企业的经营管理者

，他们更需要生活上的沟通和交流，EMBA同学间所营造的

感觉可以让人回归到学生时代的情感。”杨卫东在5月份参加

了班级校友会组织的在青岛的活动，“很多同学是全家来参

加的，活动由青岛的同学来组织和接待，有游艇，有海，

有PARTY，大家的感情交流得非常好。”他还补充道，校友

会还专门制作了一面旗帜，今后会签，这个群体的数字在随

着中国GDP的高速增长而同步扩大，这个群体因为知识和知

识以外的因素而汇合在一起。总之，这个群体吸引了我们的
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